

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 12 de agosto de 1905

Núm. 45

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,
JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,
OCTAVIO MOYA

Colaboradores,
El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2ª Sur, junto a LA ALHAMBRA
APARTADO 590

Anti-cletismo

Al contemplar la terrible crisis política que en estos momentos oprime a nuestra patria, no podemos menos de sentir tristeza y vergüenza: cinco grupos se disputan el poder, pero estos cinco grupos pueden resumirse en dos: el cletismo y el anti-cletismo.

No analizaremos las tendencias del Partido Nacional: de todos son conocidas las ideas de orden, progreso y moralidad que sustenta, garantizadas por su digno Jefe Licenciado don Cleto González Víquez. Pero en cuanto a las de los demás, en la actualidad, son bien diferentes, por desgracia.

¿Buscan las fracciones fernandista, sotista y zuñiguista el bienestar de la Nación? No. ¿Persiguen el medio de librar a Costa Rica de la ruina económica que la amenaza? Tampoco. ¿Tratan de moralizar al pueblo, retirándolo de las tabernas corruptoras? ¡Bien sabemos que una de las fracciones contrarias en su programa de gobierno ofrece derogar la sabia ley de li-

cores, obra inmortal del señor González Víquez!

¿Cuáles son, en suma, hoy día las miras de los bandos enemigos? Combatir al Partido Nacional: su lema es *odio al cletismo!*; y gritan: *¡venga quien viniere, triunfe quien triunfara, antes que don Cleto, un presidiario, antes que el Partido Nacional, una horda de salvajes, una cuadrilla de bandoleros!* Por qué? Ellos mismos no lo saben ni lo sabrán jamás.

Hablan de "olimpio", de "oligarquía", de "imposición", de "aristocracia", etc., etc., palabras huecas, argumentos fútiles, tan débiles que, como castillos de naipes, se derrumban al más leve soplido.

Ese odio estúpido, esa pasión insana, ya los hemos visto salir de madre en la oez y miserable contra-manifestación, que para impedir la grandiosa fiesta nacionalista del treinta de junio, iniciaron los más ciegos de los anti-cletistas, entre ellos, vergüenza da el decirlo, personas de cierta cultura y posición social.

Ese odio lo vemos desbordarse todos los días en la prensa contraria ya en forma de párrafos indecentes como los de "Rifi", ó bñiosos como los de "Prometeo".

Y por fin, ese odio es el origen de la inmoralidad política más grande que se ha visto en Costa Rica; de una verdadera venta de conciencias y opiniones, como es la tan decantada fusión de los partidos sotista, zuñiguista y fernandista.

Pero hagamos justicia: ¿Son los honrados campechinos, los pacíficos labriegos, los que abrigan ese odio criminal al cletismo? Nunca. Ellos son muy puros; en sus almas nobles jamás se hospedarían sentimientos tan ruines y antipatrióticos como el que sus jefes tratan de inculcarles. Ellos verán con gusto el triunfo de cualquiera de los candidatos contrarios siempre que éste llene las aspiraciones del país. Ellos no venderán su conciencia ni su opinión para evitar que uno de sus hermanos digno, honrado y sabio, obtenga el puesto a que por sus méritos se ha hecho acreedor.

Ellos no se fusionarán. Su dignidad se los impide; su honradez se los prohíbe. Ellos no quieren política tenebrosa, llena de misterios y componendas, quieren la luz, quieren, en fin, al ejercer uno de los derechos más sagrados del ciudadano, el sufragio, tener conciencia de que su voto será para el partido de sus simpatías y no para ese revoltijo informe que llaman fusión de partidos.

Señores jefes de los partidos fusionistas: con vuestra política de odio é insultos, labráis la verdadera ruina de Costa Rica: desmorallzáis al pueblo y le robáis su más valioso patrimonio: la paz.

RIP

FUSION

Al pueblo sensato de Costa Rica

Este es el momento oportuno para que salgáis de los partidos engañosos en que os habéis metido. Fijaos que hoy día se toma vuestra debilidad de carácter para haceros juguete de unos cuantos ambiciosos... Poned atención, republicanos, zuñiguistas y sotistas, que hoy día vosotros mismos no estáis al tanto de la política que vuestros cabecillas hacen sin consultároslo ni siquiera tener el menor interés de que los sepáis.

Fijaos que estáis sirviendo de instrumento para labrar la felicidad de unos cuantos hombres y la desgracia de vuestra patria. Acordaos que solo los seres inconscientes, los que carecen de sentido común ó, en una sola palabra, los que no saben lo que hacen, son los únicos a quienes no se les culpa el que caigan en los principios por donde sus amos y señores les encaminan.

Los buenos hijos de Costa Rica deben abrir bien los ojos y protestar con toda la fuerza de un corazón patriótico y honrado los engaños políticos por donde quieren hundirlos y hundir a nuestra querida Costa Rica....

Hoy día está a la vista de que quiere ver con los ojos de la razón cual ó cuales son los propagandistas y cabecillas que mandan los

diferentes partidos a engañar con su falsa palabrería a los pueblos honrados é "incoscientes" como suelen llamarlos ellos. ¿Que no? Pues cuál de los republicanos, sotistas ó zuñiguistas sabe cuál es la fusión que han hecho sus cabecillas, en qué forma está hecha, cuál es su candidato hoy y cuál será mañana? Ninguno; y ¿por qué? porque esas son negociaciones que han hecho los candidatos y cabecillas principales que el pueblo debe ignorar para conveniencia de los de arriba. Los mismos propagandistas no están al tanto de lo que tienen que propagar. Los unos de un mismo partido cantan a voz en cuello en las plazas públicas que ya no existen más que dos partidos: el Partido Republicano y el Partido Nacional por que la fusión es un hecho. Los otros del mismo bando también predicán en otros pueblos que no hay tal, que esa es arma de que se valen los cletos, para desbandar los partidos y en fin, que ni ellos ni nosotros y menos los pobres campesinos, sabemos que hay de cierto de la malhadada fusión y tretas engañosas. ¿Y después de haber tantos misterios y tan poca consideración a los copartidarios campesinos que haya quien pertenezca fiel a la orden de los cabecillas de esos cuatro partidos y estos de.... el gran político don Rafael?

¡Oh zuñiguistas, republicanos y sotistas! ¡Quitaos la venda de los ojos y fijaos el ridículo é infame papel que estáis haciendo...! Cada vez que los verdaderos apóstoles de la verdad, los patriotas de corazón, logran haceros ver vuestro error, sale una protesta de vuestros amos cabecillas y os confunde otra vez volviendo a poner la venda sobre vuestros ojos.. Razón tienen ellos en decir que sois sus adeptos, aunque a vosotros os lo dice de otra manera dulce y engañosa en que os dan a chupar la miel de sus palabras para que no sintáis el veneno de que vienen impregnadas.

Pueblo sensato, pueblo honrado y laborioso de Costa Rica no os dejéis engañar tan vilmente, no sirváis de peldaño a los tiranos, no

seás como Judas con su maestro... No entreguéis vuestra libertad y patriotismo á quienes lo llenarán de lodo y lo despreciarán después.

El Partido Nacional triunfará dichosamente, para evitar la bochornosa caída de la libertad individual y la posesión de lo que ambicionan los falsos patriotas y los republicanos de nombre, para engañar á los pueblos, pero siempre, queremos hacer ver las escandaladas las cosas claras, tan claras como la luz del día, para que mañana no digan que el Partido Nacional las tenía á oscuras, que no les encendía la luz de la verdad y la razón... Nosotros no usamos más imposición que la del deber de abrir los ojos al que los tiene cerrados y predicar los verdaderos principios republicanos y de amor por nuestra querida patria.

Con eso triunfaremos, pero vosotros nuestros contrarios, abrid los ojos.

JAPONÉS

Ellos se entienden

Es cierto, es positivo, es evidente, que don Rafael Iglesias ha conferenciado últimamente con don Máximo Fernández, ó viceversa.

Y es natural que así sea, aunque lo niegue *El Derecho*, porque el candidato de la fusión que cuenta con más probabilidades de ser el escogido para después de las elecciones de primer grado es don Rafael, *alma mater* de la política fusionista.

Así quieren llevar estos hombres de ideas al pueblo, de quien se sirven para escalar el poder y á quien halagan con retratos, cartulinas y palmadas; así llevan á los ciudadanos por el sendero de lo desconocido. Ya consiguieron en parte su objeto,—fomentar un odio inexplicable á los hombres que se distinguen, y lo demás, ellos, los jefes, lo harán á su sabor.

¿Para qué niegan, así como negaban que don Rafael era sotista, que ahora don Máximo ha tenido serias conferencias con el ex-presidente de los doce años?

Lo que pasa es que los mismos partidarios de don Máximo ignoran lo que se trama en la sombra, y se resisten á creer toda la horrible verdad. Esperemos á que el tiempo levante el velo que cubre la esencia del contubernio anti-nacionalista. Pero estamos seguros de que el escogido será don Rafael, cuando el pueblo nada tenga más intervención en la contienda que aguantar la mecha.

Los hombres dignos deben aco-gerse á las banderas conocidas.

Nosotros vamos solos.

Las cosas en su lugar

Incidente Zúñiga Esquivel

Tenemos plena autorización de los señores don Francisco Oreamuno, diputado por Limón, y el doctor don José María Peralta, para manifestar que ninguno de ellos suministró á ningún empleado de *El Día*, lo que este periódico antojadizamente refirió acerca del lance Esquivel Zúñiga en Carta-

go. Dichos señores no respaldan la inexacta versión publicada sobre el lance por aquel diario; y por tanto no está en lo cierto *El Día* al asegurar lo contrario. Su fuente de información no ha sido, pues, imparcial ni honorabilísima.

Por el contrario, se le puede tildar de atrevimiento incalificable al hacer uso de los nombres de aquellas respetables personas, sin autorización de ellas y haciéndolas decir lo que nos han asegurado que no han dicho.

En cuanto al reportaje de un señor Vargas (Pipiriciego), publicado en *La República* de ayer, debe hallarse en el mismo caso que los informantes de *El Día*. Si no es así, se exhibirá este señor de una manera triste, cuando en este diario publiquemos las declaraciones del proceso, inclusive la del ofendido señor Zúñiga.

Sin comentarios, y para que el público juzgue, publicamos algunas declaraciones tomadas del proceso respectivo.

Seguidamente, presente otro testigo é impuesto de las penas del perjurio en materia de policía y juramentado en forma dijo llamarse Agustín Rivera Brenes, mayor de edad, casado, comerciante y vecino de esta ciudad; que conoce á las partes con quienes no le comprenden las generales de ley ni tiene interés en este asunto. Interrogado para que diga lo que sabe con relación al hecho que se trata de averiguar, contestó: que como á las siete de la mañana de hoy, al llegar á la estación del ferrocarril vió que en la calle frente á dicha estación, estaban agarrados los señores Jaime Esquivel é Isaac Zúñiga; que á continuación los separaron y cuando tenían agarrado á Esquivel vió que Zúñiga se acercó á Esquivel y sacó un revólver; que en ese medio intervinieron varios y no pasó á más el asunto. Que á continuación Zúñiga tomó el tren con dirección á San José y á Esquivel le quitó la policía su revólver. Leída que le fué su declaración, la ratificó y firma.—Clemente Peralta.—A Rivera B.—F. Marín V.,—Secretario.

Ahora habla el presidente del zuñiguismo en Cartago.

En la ciudad de Cartago á la 1½ de la tarde del día 8 de agosto de 1905.—Presente un testigo é impuesto de las penas del perjurio en materia de policía y juramentado en forma, dijo llamarse Juan Brenes Avendaño, mayor de edad, casado tenedor de libros y vecino de esta ciudad; que conoce á las partes, con quienes no le comprenden las generales de ley ni tiene interés en este asunto. Interrogado para que diga lo que sabe con relación al hecho por el cual se sigue esta información, contestó: que ayer como á las siete de la mañana estando en la estación del ferrocarril vió que el señor Jaime Esquivel le dió un golpe ó bofetada al señor Isaac Zúñiga al decirle que si Zúñiga había desafiado á su hermano Julio; que cuando Zúñiga se vió herido ó golpeado, sacó su revólver

pero no hizo uso de él pues en el acto intervino mucha gente de la que había allí presente y los separó; que como se acercaba la hora de partir el tren, el señor Zúñiga se embarcó con rumbo á San José y al señor Esquivel lo retiraron—que es cuanto sabe en este asunto. Leída que le fué su declaración la ratificó y firma.—Clemente Peralta.—Juan Brenes A.—F. Marín V. Secretario.

Seguidamente presente otro testigo, é impuesto de las penas del perjurio en materia de policía, y juramentado en forma, dijo llamarse Anselmo Martín Sáenz, mayor de edad, soltero, natural de España y vecino de esta ciudad, que de las partes solo conoce al señor Jaime Esquivel, con quien no le comprenden las generales de ley, ni tiene interés en el asunto. Interrogado para que diga lo que sabe con relación al hecho que se trata de averiguar, contestó: que ayer como á las siete de la mañana vió que estaban agarrados los señores Jaime Esquivel con un señor que luego supo se llamaba Isaac; que vió que este señor sacó revólver, pero que no hizo uso de él, pues en el acto hubo gente que intervino y no hubo ningún mal resultado; que esto es cuanto sabe en este asunto. Leída que le fué esta declaración, la ratificó y firma.—Clemente Peralta.—Anselmo Martín Sáenz.—F. Marín V.,—Secretario.

No publicamos más declaraciones por creerlo innecesario, dando por terminado el incidente.

Juzgue el público sensato, y reciban su justo merecido los que con falsas versiones se han exhibido tristemente.

¡¡Oh prensa zuñiguista!!
¡¡Oh pipiriciego Vargas!!

Puntarenas zuñiguista?

Si alguna vez soñó el zuñiguismo con una popularidad que no tenía, fué cuando contaba el candidato con la posición influyente que apareja un ministerio, desde donde tanto se puede hacer para que surja quien á falta de otros méritos, cuenta con algunas relaciones dispuestas á formarle atmósfera con la esperanza de pedirle luego la recompensa del trabajo, más cuando esos auspicios cesan, cesa por el mismo hecho la popularidad que en pocos días se asentó sobre deleznable base de arena.

Y esto no lo decimos con la suficiencia doctoral, monopolio de las medianías. Somos en esto muy incrédulos, y sólo nos convencemos cuando las cosas se presentan tangibles y accesibles á los sentidos corporales: ver, oír, tocar, y creer después: el zuñiguismo ya se acaba en Puntarenas.

Las siguientes protestas son la prueba que llenara más de rabia á ciertos zuñiguistas que aún quedan en aquel simpático puerto.

Conste que yo Antonio Campos, vecino de Lagarto, me retracto de la firma que di en el Partido Zuñiguista y me adhiero al Partido Nacional, que proclama la candidatura de don Cleto González Víquez, que

reune mejores condiciones para hacer un Gobierno honrado, progresista y presta más garantías al Pueblo.

Chomes, mayo 10 de 1905.

Antonio Campos.

Testigos:

J. Conejo h.

José Vargas F.

Conte que yo Francisco Sánchez Cárdenas vecino de Sarmiento desconozco la firma que incautamente di por el partido zuñiguista en la taquilla de propaganda de Manuel Alvarez en Puntarenas, y espontáneamente me adhiero al Partido Nacional, que proclama la candidatura de don Cleto González Víquez; quien ha dado pruebas evidentes de hacer un gobierno honrado y progresista.

A ruego de Ramón Sánchez Cárdenas, que no sabe firmar,

J. Conejo S.

Habiendo sido sorprendido por unos amigos del partido zuñiguista, di mi firma por esa candidatura, pero hoy que he visto la del Licenciado don Cleto González Víquez, me adhiero á ella por que reconozco sus méritos y honradez.

Puntarenas, 5 de abril de 1905.

Manuel Gutiérrez

Me adhiero á la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez.

Serafín Palacios

Protesto de la firma que di por la candidatura de don Tobías Zúñiga y me adhiero de todo corazón á la del Licenciado don Cleto González Víquez.

Puntarenas, 19 de abril de 1905.

Félix S. Diriarle

Protesto de la firma que di por la candidatura de don Tobías Zúñiga C. engañado por sus propagandistas y me adhiero á la candidatura de don Cleto González Víquez.

20 de abril de 1905.

A ruego de Candelario Caravaca,

José Quirós h.

Yo, Julio Sánchez vecino de Gigante, protesto de la firma que di por el partido zuñiguista por no convenirme estar en ese partido, pues pensando más cuidadosamente veo que quien conviene que rija los destinos del país en el próximo período de gobierno, es don Cleto González Víquez á cuyo partido me adhiero desde luego de todo corazón.

Abril, 20 de 1905.

Rogado por Julio Sánchez por no saber firmar,

Gabriel Ríos

Yo Cristino Caravaca, vecino de Gigante, protesto de la firma que á mi ruego aparece en el libro de adhesiones al partido Zuñiguista, y me adhiero á la candidatura del Licdo. don Cleto González Víquez, por considerarla la más benéfica á los intereses del país.

Rogado de Cristino Caravaca por no saber firmar.

Tomás R. Molina.

El que suscribe firmó por el Partido Nacional en la comarca de Limón, del cual Partido no ha protestado ni protesta con el hecho de haber firmado en un libro de actas que le presentó Manuel Castro en esta ciudad. Por este medio hace constar que ha sido y será del Partido Cletista por el cual repite su firma en esta comarca.

Alonso Gutiérrez.

Yo, Angel López vecino de esta Comarca protesto de la firma que di por el partido Republicano por no convenirme estar en ese partido. Pensando más cuidadosamente veo que quien conviene que rija los

destinos del país en el próximo periodo de gobierno es don Cleto González Víquez á cuyo partido me adhiero de todo corazón.

Angel López

Habiéndome adherido al Partido Nacional en San José y teniendo la intención de permanecer en esta ciudad, vengo á ratificar aquel compromiso á fin de ser reconocido como tal en esta ciudad.

Puntarenas, mayo 5 de 1905.

José R. Miranda.

Hago constar que en esta fecha me adhiero de todo corazón al Partido Nacional que proclama la candidatura de don Cleto González Víquez por el cual ofrezco trabajar y votar como hombre de honor que soy.

Puntarenas, 12 de mayo de 1905.

Juan María Alvarado.

La fusión de los anticletistas es el triunfo del Nacionalismo

Protesta

Los infrascriptos, mayores y vecinos de esta ciudad, nos afiliamos al Partido Nacional que postula como candidato á la Presidencia de la República al ilustre hombre público, Licenciado don Cleto González Víquez.

Al separarnos de los bandos fernandista, sotista, zuñiguista y gutierrista á que respectivamente pertenecíamos, declaramos muy alto que no lo hacemos movidos por esas excusas fáciles que los politiqueros de ocasión inventan y ponen de su cuenta en muchas de las protestas que han llenado los diarios y hojas sueltas de la actual lucha política, suscritas por personas sencillas y que sin inteligencia clara de lo que á su nombre se hace, ceden á la presión ejercida sobre su conciencia y cometen un error que dichos bandos celebran como un triunfo y que no es más que una prueba bien triste de la desmoralización á que ha llegado nuestro país en ese sentido, por culpa de propagandistas, olvidado de sus deberes.

Se ha distinguido siempre el carácter domingueño,—con orgullo lo decimos—por su independencia y por el conocimiento entero de su libertad, que ha practicado, y que no le permite prestarse á componendas que redundan en menoscabo de su dignidad. La fusión, que el 30 del mes próximo pasado proclamaban á voz en cuello por las calles de San José los bandos á que pertenecíamos, fusión que se tradujo en la mayor malacrianza que ha presenciado Costa Rica, es un atentado contra nuestra libertad. No se vende, no se entrega un partido así no más en manos de otro con pretexto de labrar la felicidad pública, sobre todo cuando cada uno de esos partidos se ha proclamado por sí y ante sí el único depositario de los principios republicanos y democráticos, los que no les ha impedido dispararse mutuamente las batallas de sus insultos; no se vende, no se entrega la conciencia de un ciudadano altivo por la simple disposición de los jefes de partido. No; aquí lo que hay es una ambición desmentida por asegurar el triunfo, aunque para ello se huelle la dignidad del costarricense; no, lo que hay es un odio profundo contra el Partido Nacional, cuya legítima é imprescindible victoria se teme y se trata de impedir, sin que tal procedimiento lo legitime una alteza bien definida de miras, sino el rencor exacerbado, el rencor, nada más, de quien ve escaparse el objeto con tanto afán perseguido. Se nos dirá que la fusión no ha sido oficialmente declarada; pero ¿qué? Por callada que se tenga ¿no es ya del dominio público? Aquí mismo

¿no la buscan, no la solicitan los diferentes partidos opuestos al Cletista?

Nosotros, pues, con conocimiento pleno de lo que hacemos y de que á nuestro parecer son muy justas las razones expuestas, nos separamos de los bandos á que pertenecíamos, y nos afiliamos al Partido Nacional, por la limpieza de sus procedimientos y porque no necesita fusiones para triunfar. Nos cabrá, pues, el orgullo de contribuir á su ya cercana victoria con nuestro humilde voto de ciudadanos.

Esteban Cantillano Villalobos.—Claudio Campos L.—Julio Bolaños.—Ferdinando Villalobos.—Filadelfo Esquivel V.—José Vargas A. V.—Amado Sánchez.—Ismael Hernández.—Emilio Vindas A.—Bernabé Bolaños Z.—Ignacio Vargas V.—Miguel Campos.—José Vargas A. S.

Ciudad de Santo Domingo, 11 de agosto de 1905.

Yo José Alejandro Porras S., ciudadano en el completo ejercicio de mis derechos, hago constar que fui fernandista por convicción pero ahora que he podido conocer las ineptitudes del jefe fernandista que le imposibilitan por completo para ser presidente, como por haber entrado ya esa fracción en cobardes componendas con los demás partidos, por miedo al nacionalismo, protesto enérgicamente de ese bando y me adhiero al Gran Partido Nacional, el único en el cual están las personas más sensatas del país.

José A. Porras

Testigo:—Luis Corrales V.

Sin mi gusto protesté de la firma que había dado por la candidatura del Partido Nacional y firmé por la maximista, pero convencido de que el Partido Nacional es el mejor, hago presente, que soy cletista y ofrezco dar mi voto por ese partido que es el que hará la felicidad de Costa Rica.

Santa Bárbara, julio 29 de 1905.

Rogado de Raimundo Vargas que no sabe firmar,

José Murillo A.

Testigos:

Ismael Murillo Florentino Jiménez C.

Habiendo tenido noticia cierta de que don Máximo Fernández ha entrado en fusión con otros partidos políticos, protesto de la firma que había dado por ese señor y me adhiero al gran Partido Nacional que tiene como abanderado al ilustre Licenciado don Cleto González Víquez, pues mi conciencia reprueba componendas de aquella naturaleza.

Santa Bárbara, agosto 8 de 1905.

Rogado de Francisco Hernández, que no sabe firmar,

E. Barbieri

Testigos:

V. Murillo José Murillo A.

Habiendo figurado hasta hora en el partido sotista, que era el de mis simpatías, hoy que ese partido trata de fusionarse burlando de ese modo á sus adeptos que no saben á quien van á favorecer con sus votos, me aparto indignado de un partido que en tales componendas anda y me adhiero al Gran Partido Nacional que teniendo como candidato al Licdo. don Cleto González Víquez ofrece perfecta garantía de que á el favorecerán los votos de los nacionalistas.

San José, 11 de agosto de 1905.

A ruego de don Juan Rafael Nicolás Vargas,

M. Zúñiga.

Testigos:

Mercedes Quesada Valenciano.

Luis Corrales V.

Conste que yo, Nereo Fonseca, mayor de edad y vecino de este barrio me adhiero desde esta fecha al Partido Nacional que proclama la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez, para presidente de la República en el próximo periodo constitucional. Dejo pues sin efecto alguno la firma que di por el partido del pueblo.

San Juan de Dios, agosto 5 de 1905.

Rogado de Nereo Fonseca por no saber firmar,

Eliseo Morales A.

Conste que yo Jesús Chacón, mayor de edad y vecino de este barrio, me adhiero desde esta fecha al Partido Nacional que proclama al Licenciado don Cleto González Víquez para Presidente de la República. Dejo pues sin efecto alguno la firma que di por el Partido del Pueblo.

Rogado de Jesús Chacón,

Eliseo Morales A.

Testigo:—Dolores Retana.

Protesto de la firma que di á favor de la candidatura de don Bernardo Soto y me adhiero al Gran Partido Nacional.

San Rafael de Ojo de Agua, agosto 1º

Rogado de Juan Salvador Murillo que no sabe firmar,

Miguel Fernández

Testigo: Felipe Soto

Protesto de la firma que di por don Tobias Zúñiga Castro y me adhiero al Gran Partido Nacional, que proclama la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez.

Rogado de Rafael Bolaños que no sabe firmar,

Miguel Fernández

Testigo: Ezequiel Segura

CORRESPONDENCIAS

De Santa Ana

A los propagandistas fernandosotuzúñiguistas que hablan y se desgañitan á su antojo y que luego se largan para no oír las verdades de los dignos representantes del Partido Nacional, van dirigidas estas líneas.

Que agradezcan el honor que les hacemos y allá vamos.

Creerán éstos propagandadores de las malas causas que con su conducta seguida en las discusiones adelantan mucho? Creemos que no.

Con ese proceder, de todo punto incorrecto, lo que hacen es poner de manifiesto ante los mismos que, sin reflexión alguna han tenido la debilidad de atiliarse á sus desprestigiadas causas, la falsedad de sus dichos.

Alguien ha dicho que de la discusión nace la luz y yo estoy de acuerdo en ello; pero los fernandosoto, etc. no quieren, no admiten que esa luz se haga porque nadie mejor que ellos sabe que no saldrían muy bien librados que digamos.

Ellos son los primeros en ocupar la tribuna los domingos: porque, primero *faltaría chicha en Pacaca* que ellos faltar esos días aquí. Lanzan al pueblo unos discursos kilométricos, discursos aprendidos *ad pedem litterae* sabe Dios con cuántos costos, en los cuales ponen al candidato de sus desvelos más arriba de la copa de los frondosos higueros á cuya benéfica sombra desbarran y llenan de improprios y de nuestros al digno Jefe del Partido Nacional y á los no menos dignos amantes de esa noble causa.

Después que se han enjuagado bien la boca con el nombre del ilustre ciudadano Licenciado González Víquez, recomiendan á sus copartidarios la retirada á cuya cabeza van ellos.

Entonces es de ver el escándalo que arman: ya vivan á Fernández, á Soto

ó á Zúñiga, que para ellos todo es lo mismo; ya silvan y hasta hay quien canta.

Esos gritos destemplados, esa rechifla abominable se devuelve contra ellos mismos. Esos gritos salvajes son los gritos de la impotencia, y la rechifla no es otra cosa que la burla sangrienta que ellos mismos se hacen en la desesperación que se apodera de ellos al ver tan cercana su derrota.

La conducta recomendable seguida por los nacionalistas debiera servirles de modelo. Ellos habrán visto que nosotros no gritamos, que nosotros no silvamos, que guardamos la más estricta corrección en todos nuestros actos políticos para no caer en el ridículo; para no merecer de nuestros adversarios el dictado de revoltosos, bochincheros y otros calificativos que ya á ellos han sido aplicados.

Vemos acercarse nuestro triunfo y lo esperamos con serenidad sin gloriarnos de ellos y guardando todas las consideraciones á los futuros derrotados.

Emery

9 de agosto de 1905.

GACETILLAS

El escudo de los sotistas

Don Gustavo Alvarado, Presidente de la Directiva nacionalista de Orosi ha sido ofendido gratuitamente en una publicación que hizo en *El Heraldo* don Zacaías García, sotista intemperante de la ciudad de Cartago. El joven Alvarado, teniendo en cuenta que su ofensor es un *pequeñuelo* que se escuda en su debilidad y en sus pocos años para quedar impune, ha preferido cobrar la ofensa por medio de los Tribunales de justicia y al efecto ha hecho acusación formal ante la Sala de Casación.

Tenemos informes

de que en los interiores del edificio que ocupan los juzgados y alcaldías, se reúnen por las tardes muchos fernandistas capitaneados por el conserje del edificio y por Adán Jiménez, empleado del Instituto Físico Geográfico, siendo este último uno de los empleados que se mezclan en la propaganda política con menoscabo de sus obligaciones. Damos traslado á quien corresponda para que vigile este nuevo club

De buena fuente

sabemos que el *españolito* Antº Montealegre, furibundo zuñiguista, el mismo que el día de la ovación lanzó improprios á los ovacionistas cletistas, está ya procesado ante el Juez de lo Contencioso Administrativo por el delito de expendio de *guarito contrabando*. Probablemente de este delicioso licor fué del que á discreción repartió á los enemigos de la ovación. No solamente este *angelito* es uno de los extranjeros que pudiera considerarse pernicioso sino que también ha resultado pernicioso para las rentas del Fisco.—Duro con esta clase de vichos.

JULIO ESQUIVEL SAENZ

Pasante de abogado y Notario Público

OFICINA:

Frente á la Gobernación

SE ALQUILAN

las piezas que cupó con su bufete el Licenciado don Joaquín Aguilar en la casa de don Aquiles Bonilla.

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alaña

A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO
Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de MACAYA & COMP. A

Esquina diagonal á Robert Hermanos
SAN JOSE DE COSTA RICA

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho
— á —
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París" — Calle 3a., Norte
TALLER MONTADO A LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país. Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeu. Albardas de campo y sus respectivos aperos. Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados.

—Materiales europeos importados directamente—

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash
Más fuerte que el Ollendorf

— Se vende en la Nueva Ferretería de —

Miguel Macaya y Compañía

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

BALDARES & ARIAS

Cartago—Costa Rica

Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

Precios que no admiten competencia

ACABAMOS DE RECIBIR

UN GRAN SURTIDO DE

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Zarzas americanas.—Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

M. Narciso Esquivel

Establecido en 1870.

LA FAMOSA

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Rivera & Co.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios sin competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resorte, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, una romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n.º 26, 1 planímetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—Zuela para zapateros, Cocos, Balsa, Crin—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

EN CARTAGO

Se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca," calle de Los Estanques.